

# DIARIO DE PALMA.

LUNES 3 DE JULIO.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA ..... 10 rs.  
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.  
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 4 h. 54 ms. . . . . y se pone á 7 h. 26 ms.  
 Sale la luna á 12 h. 5 ms. de la mañana y se pone á 12 h. 5 ms. de la noche.

Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia  
 12 h. 4 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.  
 MAHON.... D. Matías Mascaró.  
 IBIZA..... D. Joaquin Cirer y Miramóht.

## Seccion política.

### REVISTA QUINCENAL.

POLÍTICA ESTRANJERA.—PRIMERA QUINCENA DE JUNIO DE 1854.

*Operaciones en el mar Báltico, en el mar Negro y en el Danubio.—Movimiento del ejército ruso hácia Jassy.—Espíritu actual de los gabinetes alemanes.—Crisis electoral en Bélgica.—Situacion política de Dinamarca.*

Acontece con la cuestion que agita actualmente á la Europa lo que con todos los sucesos importantes, cuya prolongacion desarrolla consecuencias imprevistas, reaccionando sucesivamente en intereses mas considerables, llegando despues de inútiles negociaciones á un punto enteramente distinto del de su partida y presentando la faz de una nueva situacion. Dirijase una mirada hácia lo pasado, y se verá el camino que ha cruzado la cuestion de Oriente desde la intimacion altanera del ministro del Czar, hasta las sangrientas escenas de las orillas del Danubio; ya no se trata de una interpretacion mas ó menos lata de los tratados, sino de evitar y combatir la preponderancia rusa en el mundo político.

Uno de los hechos mas dignos de llamar nuestra atencion en la actualidad, es la firme voluntad que abraza cada vez mas la Inglaterra de llevar adelante la lucha con todos sus esfuerzos; y con este objeto ha resuelto el gabinete de Londres crear un ministerio especial de la Guerra, que hasta ahora no existia. La guerra ocupa en efecto una estension inmensa y exige perentorias atenciones que garanticen el triunfo; el Norte y el Oriente resuenan ya con el eco del grito de los combatientes, y la impaciencia pública en Occidente sigue con afan los movimientos de los ejércitos, no satisfaciéndole la lentitud con que se llevan adelante las operaciones. Efectivamente, la escuadra mandada por el almirante Napier, no ha desplegado aun en el Báltico las fuerzas temibles que tiene en su mano; el hecho de armas mas notable se reduce á la audacia de dos barcos ingleses que se aventuraron á ir á desmontar algunas baterías rusas; no ha habido mas ataques despues del que se intentó contra el fuerte de Hangoe, y la escuadra rusa permanece oculta en sus puertos sin atreverse á tender sus velas léjos de los cañones que defienden las costas.

Tampoco el mar Negro ha podido presenciar ninguna operacion importante y decisiva: despues de

haber presentado inútilmente el combate las escuadras aliadas á la escuadra rusa encastillada en Sebastopol, han dirigido el rumbo hácia las costas de Circasia, donde los rusos han abandonado sus principales puertos y fortificaciones, especialmente las de Soukoum-Kale y Redout-Kale, que acaban de ocupar las tropas turcas. Si se reflexiona que Schamyl obra de acuerdo con los ejércitos aliados, y se prepara á atacar á los rusos, es fácil prever los peligros á que se ve espuesta la conquista de estos paises que tantos años y tanta sangre ha costado á la Rusia, siendo ya una derrota para sus armas y su ascendiente el precipitado abandono de los establecimientos de esta nacion en las costas de Circasia. Pero todo el interes de la guerra se reconcentra actualmente en el Danubio, donde se hallan frente á frente los ejércitos de Rusia y de Turquía, y á donde pronto llegarán los de Francia é Inglaterra. Indudablemente habrán quedado decididas las operaciones militares que van á ejecutarse en el consejo de guerra que reunió recientemente en Varna á Saint-Arnaud, lord Raglan y Omer-Bajá. No obstante, las tropas turcas han manifestado hasta ahora que son capaces por sí solas de rechazar las fuerzas del Czar, sosteniéndose durante siete meses sin debilitarse ni cejar, ya en Oltenitza, ya en su defensa de Kalafat, y posteriormente en los ataques del enemigo que rechazan victoriosamente desde los muros de Silistria. No podemos desconocer que Omer-Bajá ha dirigido la campaña con tanta habilidad militar como sagacidad política, ganando tiempo para dejar que se desarrollen los acontecimientos, conteniendo vigorosamente á los rusos, formando su ejército y acostumbrándolo á la guerra, dando muestra de su talento con algunas victorias y luchando sin descanso sin trabar ninguna batalla decisiva.

La guerra va á tomar por fin un nuevo aspecto. ¿El ejército ruso esperará en las posiciones que ocupa en la orilla derecha del Danubio la reunion de las fuerzas combinadas de Francia é Inglaterra? Parece al menos que ha cambiado su plan de operaciones; ocupa aun el Danubio y sostiene el sitio de Silistria por un extremo de su línea, y toca á Jassy por el otro extremo, donde ha establecido el mariscal Paskiewitsch su cuartel general; pero á pesar de indicar este movimiento una intencion de retirada hácia el Pruth, lo mas probable es que la nueva evolucion no tiene otro objeto en las circunstancias actuales que el de aproximarse á la Bukovina y á Transilvania, para hacer frente al Austria. De mo-

do que la operacion del mariscal Paskiewitsch, es un presagio de las nuevas complicaciones creadas por la política mas decidida de Alemania, y un sistema adoptado por el temor de las hostilidades inminentes por parte del ejército austriaco. No hay duda, solo se espera la respuesta del Czar á la nota dirigida por el gabinete de Viena al de Petersburgo, reclamando la evacuacion de los principados, para fijarse evidentemente el carácter de las relaciones que en lo sucesivo han de existir entre los dos emperadores; y la prueba mas convincente de que el Austria se hace pocas ilusiones sobre el sentido de esta respuesta y de las pocas dudas que le restan, consiste en el aumento de sus fuerzas de algún tiempo á esta parte. Prusia va saliendo tambien de su situacion ambigua, y el emperador Francisco José y el monarca prusiano han tratado de dar á su alianza un carácter mas personal con la reciente entrevista que han tenido en Tetschen en Bohemia. ¿Qué otro objeto puede tener la conferencia de estos dos soberanos mas que el de quedar de acuerdo en el momento de una próxima y forzosa decision?

Las dos potencias principales de Alemania dejan entrever el pensamiento de las bases de la paz definitiva con la Rusia en la comunicacion que han dirigido á sus representantes en la Dieta de Francfort; una de las condiciones que sientan Austria y Prusia en este documento es la garantía de la libertad de las relaciones comerciales con Oriente por el Danubio. Las restricciones de toda clase con que Rusia entorpecía de algunos años á esta parte la navegacion del bajo Danubio imposibilitaban el comercio, y Austria y Prusia declararon por consiguiente que uno de los primeros intereses de Alemania consiste en la seguridad de la libre comunicacion de este caudaloso rio, en cuya pretension se ve claramente que la política alemana no se contenta ya con el establecimiento del estado de las cosas anterior á la guerra, y que se aproxima por muchos puntos á la de Francia é Inglaterra.

La integridad del imperio otomano ha sido siempre uno de los principios de la política austriaca, y tan injustas son las acusaciones que se dirigen al gabinete de Viena, suponiéndolo deseoso de apoderarse de Turquía de acuerdo con la Rusia, como las que se han lanzado recientemente contra la Francia por un hombre político de allende el Rhin, el cual atribuye á esta nacion el intento de ejercer una preponderancia humillante sobre las potencias alemanas. ¿Qué pide la Francia á Ale-

mania? Que siga una política propia y no rusa. No solamente no tiene Francia ningun interes en dominar á Alemania, sino que ni aun trata de destruir la Rusia; ni combate con heroica decision en la actualidad la influencia legítima del imperio ruso, sino su ambicion desmesurada, sus tendencias invasoras, pues segun ha dicho hace pocos meses en Francia el jefe del Estado, ha pasado ya la época de las conquistas. La obligacion de las naciones de Europa solo debe ser en lo sucesivo coaligarse de un modo formidable, cuando se alce una ambicion que amenace la independencia moral de los pueblos, la seguridad del continente y la integridad de la civilizacion occidental. ¿Si la Alemania se coaliga hoy con Francia, ha de perder por eso su independencia?

Pero apartando las miradas del gran conjunto de hechos que constituyen la cuestion capital de Europa, las fijarémos en uno de los paises que ha experimentado una reaccion menos profunda y cambios menos notables, desde el tumultuoso 1848, en que siguiendo el ejemplo de Francia, se arrastraron las naciones tras el afan del espíritu democrático; hablamos de la Bélgica. Actualmente es el mas antiguo de los Estados constitucionales del continente; el pueblo belga ha conseguido con sus instituciones una salvaguardia y garantía de un notable trabajo de progresos materiales, reales y efectivos; y las agitaciones, obra de circunstancias escepcionales, solo se producen en Bélgica por efecto de causas naturales en las instituciones mas latas, como sucede actualmente por la renovacion de la cámara representativa.

Acaba de terminarse la crisis electoral que ha agitado durante algun tiempo á la Bélgica; el partido liberal y el católico se han vuelto á encontrar frente á frente en Bruselas, en Amberes y en Lieja, y aunque las fracciones exclusivas de los partidos han luchado en la eleccion de sus candidatos, se ha notado tambien en muchos puntos una tendencia á la conciliacion por la conservacion de los representantes salientes en las listas electorales, siendo las listas mistas las que en el fondo representaban con mas certeza la opinion general. El combate electoral de Bruselas ha sido siempre el mas reñido, pues allí existe con preferencia el antagonismo de los partidos políticos, pero esta vez el encarnizamiento de la lucha ha debido su exacerbacion á una circunstancia particular y enteramente local. No hace muchos dias que la cámara de los representantes empezó á discutir una ley que tenia por ob-

jeto reunir los arrabales de Bruselas á la ciudad, como se habia hecho ya con el barrio de Leopoldo, pero esta ley escitaba por desgracia la mas decidida oposicion en los arrabales, que disfrutaban las ventajas de su posicion sin sufrir los impuestos señalados á la capital. Escitado con destreza el instinto de las prerrogativas municipales, la ley de anexion fué finalmente rechazada por la cámara despues de una discusion en que naturalmente se dividieron los representantes de Bruselas y los de los arrabales; y habiendo sobrevenido las elecciones en medio de este estado de irritacion, no solo se han visto en las elecciones de los candidatos listas de liberales y católicos, sino de los de la ciudad y de los arrabales. Estos han rechazado la candidatura de los representantes salientes que habian votado la anexion especialmente de M. Carlos de Brouckere, burgomaestre de Bruselas, de Thieffry y de Auspach, no admitiendo mas que los nombres de M. Verhaegen, y M. Ors, que habian rechazado la ley en las discusiones de la Cámara.

El ministerio belga actual no estaba unido, cuando se formó hace dos años, á ningun partido esclusivo por su origen; su única mision se reducía á calmar los partidos interiores exasperados, haciendo prevalecer una política de conciliacion, la cual esplica la especie de neutralidad que ha conservado entre las opiniones opuestas; y se formó especialmente para arrancar á la Bélgica de una situacion internacional muy espinosa. Hemos visto como ha sabido lograr su objeto, terminando favorablemente las diferencias mercantiles que existian con Francia, por medio del tratado recientemente firmado, y llegando á unirse con el gobierno de Paris de un modo cordial y ventajoso para la Bélgica. M. H. de Brouckere, presidente del ministerio de Bruselas, ha conseguido tras inteligentes esfuerzos dar á la Bélgica una situacion neutral é independiente; y unida esta nacion al Austria por el enlace del heredero del trono con una archiduquesa, enlazada hace mucho tiempo á Inglaterra por las relaciones é intereses mas íntimos, amiga de la Francia, con quien tiene tantos puntos de contacto, é independiente de todos los estados en medio de los conflictos de Europa, puede felizmente continuar en paz el curso de sus trabajos interiores y hacer aplicacion sin peligro de sus instituciones. ¿La crisis electoral, es mas que la práctica regular de estas mismas instituciones?

Dinamarca se encuentra hace algun tiempo hundida en una crisis cuyo pronóstico es aun un problema, y que tiene un doble carácter; en la apariencia, es tan solo una lucha interior entre la política constitucional liberal y la política absolutista, pero en el fondo, esta cuestion se une con otra, de la mayor gravedad, cual es saber hacia que lado se inclinará la política danesa bajo el punto de vista exterior. ¿Sufrirá la influencia rusa? ¿Se inclinará á las potencias occidentales? Sabemos cual es el resumen de esta lucha y cuales son sus elementos; por una parte, todo el pais se pronuncia con ardor y unanimidad notables en defensa de la constitucion de junio de 1849, ó espresándonos con

mas exactitud, en pro del principio de una constitucion nueva aprobada por las cámaras; por otra parte, el ministerio no quiere conservar la constitucion antigua, ni permite que se discutan las bases de la que se medita, y abandonado á sus propias fuerzas, débilmente sostenido por el mismo rey, solo tiene un apoyo natural en semejantes circunstancias. Este apoyo es la Rusia que pretende conseguir la doble ventaja de secundar la destruccion del régimen constitucional y de contener á Dinamarca en la senda de una política mas abiertamente favorable á las potencias occidentales.

Vencido por las circunstancias, el ministerio Örsled desapareció momentáneamente, para volver á formarse en medio de las mismas dificultades y de la oposicion que originaran su caída, y este estado estremo dió origen recientemente al rumor de un golpe de Estado. El escollo principal en que tropieza siempre el gabinete de Copenhague es en la ejecucion del *Helstat* ó aplicacion de una misma constitucion á todas las partes de la monarquía danesa. ¿Es posible ejecutar el *Helstat* proclamado en la publicacion Real del 28 de enero de 1852? Si lo es en verdad, por qué se niega el ministerio á manifestar cuales han de ser, segun su opinion, las bases de la constitucion comun? ¿Por qué persiste en dar, al Slesvig por una parte, y al Holstein por otra, constituciones particulares, antes de ponerse de acuerdo, conformándose á la ley fundamental, sobre los principios de la constitucion comun? Es forzoso deducir del sistema seguido hasta el presente por el ministerio, que ó pretende *conceder* esta constitucion por medio del rey, como se ha dicho, ó cree imposible reunir bajo una ley comun un estado compuesto de un reino constitucional y de tres ducados,—Slesvig, Holstein y Lauenburgo,—que permanecen sometidos al gobierno absoluto. La forma de la concesion Real para el *Helstat* seria una violacion formal de la constitucion de 1849, y la cuestion principal consiste en saber si el rey Federico VII, que se muestra celoso de su juramento, consentirá en esta violacion. Si el ministerio considera en el dia imposible la reunion de la monarquía danesa, es preciso renunciar al *Helstat*; pues si las cámaras se resignaban á aceptar esta combinacion, obligadas por circunstancias generales cuyo origen se remonta al 1848, era tan solo por terminar el arreglo de la situacion interior de Dinamarca.

Causábales pesar dar este paso, porque veian convertirse en parte integrante de la monarquía al Holstein, cuya influencia alemana recibían, y al Slesvig, cuya poblacion deseaba la anexion pura y sencilla, situado por el contrario respecto al reino de Dinamarca en la misma situacion que el Holstein y obligado á aceptar como este último estados provinciales y un gobierno absoluto. A pesar de la repugnancia que inspirase á las cámaras danesas esta combinacion, no dejaba de halagarles la idea de una constitucion comun que enlazara las diferentes partes de la monarquía. No dándose esta constitucion, ningun lazo retiene al Slesvig que permanece con el Holstein en la órbita de Alema-

nia; presagiando este peligro las cámaras danesas trabaron una lucha abierta con el ministerio, intimándole á que cumpliera la promesa del 28 de enero de 1852, cual era proponer á su deliberacion un proyecto de constitucion comun, ó nombrar una asamblea general de representantes de las diferentes partes de la monarquía para discutir este proyecto. El ministerio ha contestado con la doble disolucion de las cámaras, con un proyecto de reforma de la constitucion danesa de 1849, por la publicacion de la constitucion particular del Slesvig y la preparacion de la del Holstein.

Francia é Inglaterra deben ejercer su influencia en Dinamarca, pues están altamente interesadas en que la nacion que custodia el Sund, conserve una integridad política, independiente y fuerte, y en que no pierda sus instituciones liberales que forman la barrera mas formidable contra el espíritu absolutista de Rusia.

## LA CUESTION DE ORIENTE

POR  
DONOSO CORTÉS.

(Continuacion.)—(Véase el núm. 176 del Diario.)

Porfiada fué la lucha en otros paises y regiones. Jamas la civilizacion oriental habia declarado una guerra mas obstinada á la civilizacion del Occidente. Su nuevo vigor consistia, en que el fatalismo, que habia sido siempre un hecho entre los pueblos asiáticos, fué trasformado por el legislador de los árabes en dogma.

Algunos creen que Mahoma trajo al mundo la doctrina del fatalismo: este es un error. El fatalismo habia sido, desde la antigüedad mas remota, la doctrina del Oriente. El título de gloria de Mahoma, y lo que le sublima sobre todos los reformadores humanos, es haber rejuvenecido el Oriente en los dias de su decrepitud, trasformando su doctrina en creencia.

Mientras que el islamismo se propagaba por el Oriente, unas veces con próspera, y otras con adversa fortuna, el cristianismo se afirmaba lentamente en el suelo fecundo y predestinado de la Europa. El Capitolio, asiento de los pontífices, estaba en posesion de la eternidad de su segunda vida. El mundo escuchaba reverente sus oráculos, porque Roma era la fuente del poder, de la legitimidad y del derecho. La unidad religiosa del Occidente produjo el acontecimiento mas maravilloso, entre cuentos están consignados en los anales de los pueblos por las plumas de los historiadores.

Los castillos quedaron silenciosos, porque fueron abandonados de sus señores feudales; los tronos quedaron vacíos, porque fueron abandonados de los príncipes: las ciudades quedaron desiertas y silenciosas, porque las abandonaron sus gentes. ¿A dónde van esas gentes, y esos príncipes, y esos barones feudales? Van, armados sus pechos de la cruz, y sus corazones de la fé, y sus brazos de acero, á conquistar un sepulcro, y á morir, despues de haber derramado sobre él lágrimas y flores.

Si yo supiera escribir, escribiría una obra, contando las maravillas de la religion que produjo la mayor de todas las maravillas; las Cruza-

das. Pero Bossuet no existe, y solo Bossuet podría derramar todas las pompas de su estilo sobre las magnificencias de esa historia.

V.

Mahoma dejó su imperio á los califas: desmembrado el imperio de los califas, despues de haber tremolado el estandarte del profeta por las mas apartadas regiones sale del seno del islamismo el poderoso imperio otomano; ó de otra manera, el imperio de los osmanlis.

Los turcos descienden de una tribu, que erró en la antigüedad en los paises situados al oriente y nordeste del mar Caspio. Sus fronteras eran la China, la Siberia, el lago Aral y la gran Bulgaria. De allí salieron los guerreros conocidos con el nombre de turcos seljucidas, que se apoderaron de Bagdad, desmembraron el califato, conquistaron el Asia desde las fronteras de la Persia y de la India hasta las de la Frigia, y guerrearon por espacio de dos siglos con los emperadores griegos, y con los cruzados de Occidente.

Los turcos se convirtieron, en el siglo VIII, á la religion mahometana: en el siglo X, comenzó á resonar el nombre de esa tribu en los oidos de la Europa. En el XIII, Gengistkan, al frente de los mogoles, precipita, unos sobre otros, todos los pueblos asiáticos. En medio de la confusion y del desorden que produjeron sus rápidas y prodigiosas conquistas, apareció el turcomano Osman, que arrastrando en pos de sí, en 1239, una horda de tártaros del Cáucaso, engrosada con prisioneros, esclavos, fugitivos, y ladrones, y protegido por el sultan de los seljucidas de *Inconium*, se apoderó de los desfiladeros del Olimpo, acampó en las llanuras de la Bitinia, y arrebató nuevas provincias del Asia Menor á los emperadores de Constantinopla. A la muerte de su protector en el año 1300, tomó para sí el título de sultan; y sobre los escombros del imperio de los árabes, de los seljucidas y de los mogoles, levantó con sus manos victoriosas el de los turcos osmanlis.

Tal fué el origen del colosal imperio que debia hacer temblar al Asia y á la Europa y que ahora se consume lentamente en una prolongada agonía; escarnio de la Europa, y vergüenza del Asia.

Cuando la Providencia quiere levantar un grande imperio, comienza por consagrar á su servicio la espada de un hombre grande. Los turcos, mas afortunados que otros fundadores de ilustres dinastías y de famosos imperios, fueron regidos sucesivamente por ocho grandes capitanes, que dilataron prodigiosamente sus fronteras y acrecentaron sus dominios.

Orcan, hijo de Osman, entró en posesion de la gloriosa herencia de su padre, cuando el imperio griego de Oriente ardía en discordias intestinas. Los emperadores, escarnecidos por sus poderosos vasallos, llevaban en su mano un cetro inútil, símbolo mas bien que de su autoridad presente, del poderío de los antiguos emperadores, de quienes habian heredado la púrpura y la corona. La Tracia, la Servia, la Bulgaria y la Grecia, sometidas á su autoridad en el nombre, estaban gobernadas por príncipes, duques y despotas feudatarios del imperio, que hacían alarde de su independencia y ostenta-

ban á los ojos de sus soberanos su propia soberanía.

Estas discordias, poderosas para dar al traste con los imperios mas robustos, lo eran mucho mas para acelerar la rápida declinacion de un imperio decrepito, que no podia ser regenerado, sino por la espada de los conquistadores. En esta época, habia un nuevo motivo de parcialidades y bandos. El emperador Manuel Paleólogo, y su tutor Juan V Cantacuceno disputaban entre sí, por el ejercicio de la autoridad soberana: y como el último recurriese á Orcan en demanda de socorro, y ofreciéndole la mano de su hija, el bárbaro se apresuró á dispensarle su apoyo, y á tomar á su hija por esposa; seguro como estaba, de que convenia á su gloria dividir su lecho con tan nobilísima mujer, y de que convenia á su engrandecimiento entender en las cosas de sus vecinos, y arrojar su espada en medio de sus discordias. Su hijo Soliman se apoderó de Andrinópolis y de Gallipoli; los servios y los búlgaros fueron arrollados por sus huestes, que se derramaron por la Tracia, y devastaron la Grecia.

Amurat I asentó la silla de su imperio en Andrinópolis; conquistó la Tracia, la Albania y la Macedonia, siendo tan rápidas sus conquistas, que Juan Paleólogo, que habia pedido á Urbano V una nueva cruzada, se vió obligado á tratar la paz con el conquistador, ánte sde recibir respuesta, obligándose por el tratado á pagar tributo. En 1390, Amurat venció, orillas del Danubio, al príncipe de Servia, á los valacos, á los húngaros y á los dalmatos que se reunieron para contrastar su poder y para reprimir su pujanza.

Sucedió á Amurat Bayaceto, conocido por el Rayo. Bayaceto invadió la Tesalia y penetró con sus huestes hasta las puertas de Constantinopla. La Hungría, la Alemania y la Francia, sobrecogidas de terror, reunieron, para combatirle, un ejército de cien mil hombres. El rey Segismundo tomó el supremo mando en Ofen. Seis mil caballos y cuatro mil infantes servian á las órdenes de Juan sin Miedo, duque de Borgoña. En aquel famoso ejército estaban alistados los vasallos invencibles de Enguerrando de Coucy, acompañados de toda la flor de la caballería y de la nobleza de Occidente. El 28 de setiembre de 1396, vinieron á las manos los ejércitos beligerantes; la fortuna, infiel á los cristianos, se declaró por los osmanlis, y la cristiandad perdió el mejor de todos sus ejércitos, en los funestos, y para siempre famosos campos de Nicópolis.

El conde de Eu, el de la Marche-Boubord, el señor de la Trimuille, el duque de Borgoña, y otros varones de alta nombradía cayeron prisioneros. Enguerrando de Coucy murió cautivo. Segismundo llegó al Danubio, acompañado solamente de cinco caballeros, reliquias del comun desastre; desde allí marchó á Constantinopla, y volvió por mar á su tierra, no cabiéndole dentro del pecho el dolor, ni dentro de sus ojos las lágrimas. Los turcos se apoderaron entónces de la Bosnia; y el emperador Manuel Paleólogo tuvo que ceder el trono á su sobrino Juan, á quien Bayaceto dispensaba un generoso amparo.

Mientras que el occidente era tea-

tro de tan grandes cosas; el Oriente era teatro de sucesos mas grandes todavía. El suelo del Asia retemblaba bajo la planta de Tamerlan, el mas bárbaro entre todos los bárbaros capitanes, que al frente de los mogoles habian develado la tierra, empapándola en la sangre de las naciones, y cubriéndola de escombros.

El Asia, que tantos monstruos habia visto nacer y pasar por sus dilatadas regiones, pudo admirarle todavía, como el mayor que habian abortado sus desiertos.

Bayaceto, que sintió venir el torbellino sobre su imperio del Asia, mientras que combatia por empuñar en su mano el cetro de la Europa, volvió su cara hácia el Oriente, poniendo así un término á sus conquistas, y concediendo al decadente imperio bizantino algunos momentos de reposo. El emperador de los osmanlis, y el emperador de los mogoles, dispusieron sus huestes en orden de batalla. Un millon de soldados combatieron, en 1402, en los campos de Acira, por el dominio del mundo. Habiendo sacado Bayaceto lo peor del combate, perdió en un solo dia su libertad y su corona. Sin embargo, la furia de Tamorlan pasó como un torrente; y Mahomet I, hijo de Bayaceto, subió en 1413 al trono de los osmanlis. Durante su reinado fueron vencidos los venecianos en Tesalónica; se adelantaron las armas mahometanas hasta Salzboung y hasta la Baviera; y tuvieron principio las fuerzas navales de los turcos.

Su hijo Amurat II llevó sus huestes hasta Belgrado, valladar del Occidente; venció á los cristianos en Warná, y amenazó á Constantinopla.

En esta sazón, subió al poder Mahometo II, á quien el cielo tenia reservada la gloria de llevar á cabo la árdua empresa acometida por sus antecesores, entrando por armas la magnífica ciudad que habia de ser el sepulcro del imperio romano, y la gloriosa silla de un nuevo imperio. Constantinopla cayó en su poder, el 29 de mayo de 1453: dia de eterna recordacion para la cristiandad; porque en él recibió el precio de sus discordias intestinas, apurando la copa de sus tribulaciones: dia de eterna recordacion para los pueblos occidentales; porque miraron con sus ojos arrasados de lágrimas, como tremolaba á todos vientos sobre los muros de Bizancio la victoriosa bandera de Oriente: dia, en fin, de eterna recordacion para los hombres; porque en él tuvo fin el imperio romano, 1123 años despues de la fundacion de Constantinopla, y 1500 despues de la batalla de Fatsalia.

Vanamente el papa Pio II llamó á las armas á toda la cristiandad, cuando llegó á sus oidos la triste nueva de tan gran catástrofe, y de tan grande suceso. El tiempo de las cruzadas habia pasado para no volver mas; porque ya habia desaparecido de la tierra la robusta generacion que habia atravesado los mares, para tremolar la bandera latina en los desiertos del Oriente, y sobre el sepulcro de Jesucristo.

Entretanto Mahometo II, repugnando el ocio, aun despues de tan magnífica victoria, llevó mas adelante sus armas. La Morea cayó en su poder, en 1456. En 1467, conquistó el Epiro; en 1470, el resto de la Bosnia; á los venecianos, les arrebató la isla de Lemnos y la de Negropon-

to; Caffa pasó á sus manos, de manos de los genoveses; y el Khan de los tártaros de la Crimea le rindió homenaje, y le pagó tributo. La muerte le sorprendió, cuando revolvía en su ánimo la conquista de la Persia y la de Italia. Viéndose señor de Constantinopla, no es de estrañar que aspirase á convertir la magnífica silla de su imperio en la capital del mundo.

Los dos Solimanes que heredaron sucesivamente su poder, le llevaron hasta los últimos límites. Los persas fueron rechazados hasta el Eufrates y el Tigris; los mamelucos fueron vencidos; y el Egipto se convirtió en 1517, en provincia del imperio de los osmanlis: la Siria, la Palestina y la Meca se sujetaron á su yugo. El árabe independiente tembló por su independencia, en sus abrazados desiertos. Soliman II arrebató Rodas á los caballeros de San Juan; subyugó la mitad de la Hungría y se apoderó de Bagdad, de la Georgia y de la Mesopotamia. Entretanto el pirata Barbaroja se apoderó del Norte del Africa, y rey del Mediterráneo, se señoreaba de sus islas. Soliman II murió en 1566, época en que el gigantesco imperio de Osman comienza á decrecer para morir: nuestros padres asistieron á su declinacion; nosotros asistimos á su muerte. Dos siglos y medio trascurridos desde la evacuacion al trono de Osman, tronco de su nobilísima raza, hasta la muerte de Soliman II, bastaron para levantar el imperio de los osmanlis á tan grande altura, que puso espanto en todas las gentes, y llevó el terror por todas las naciones.

Tres siglos no han trascurrido todavía, desde la muerte de Soliman hasta la muerte de Mahmoud; y ya las naciones y las gentes cantan su himno funeral, y se preparan para repartirse sus despojos. Solo la espada de un niño está levantada en su defensa. ¡Pobre niño! ¡Sabes tú cuanto pesan, en los dias de su decrepitud, los imperios!

# Palma

2 DE JULIO.

## Boletín religioso.

Santo del día.

Stos. GREGORIO Y TRIFON, MÁRTIRES.

San Gregorio papa VII de este nombre, elegido en 22 abril de 1075, fué natural de Toscana, monje, cluniacense, y uno de los pontífices que mas se ha esmerado en la reforma de la disciplina eclesiástica, á cuyo efecto convocó once concilios, padeciendo por su cristiano celo muchas persecuciones y tormentos.

San Trifon, que por el nombre de Cristo fué preso por orden de Decio, que le mandó azotar, y puesto en el ecúleo se le rasgaron las carnes, quemándole á fuego lento. A vista de la resignacion y constancia del santo atleta, se convirtieron á la fe el tribuno Raspicio, y Ninfa virgen vestal, que alcanzaron la corona del martirio junto con Trifon el año 250.

## CULTOS.

MAÑANA LÚNES

### En la iglesia del Hospital

Concluyen las cuarentahoras consagradas á la Sangre preciosísima de Ntro. Señor Jesucristo, esponiéndose S. D. M. á las cinco y media de la mañana; y á las ocho y media de la tarde se

reservará: se harán los mismos ejercicios del dia antecedente, costeados por un devoto cofrade, y predicará D. Juan Angelo Torrents Pro.

## En San Francisco

Concluyen las cuarentahoras dedicadas á la Visitacion de Ntra. Señora, siendo la esposicion á las seis de la mañana; á las diez habrá misa cantada; y á las siete de la tarde la Corona, oracion y reserva.

## ANUNCIOS OFICIALES.

### GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE LAS ISLAS BALEARES.

Seccion de Hacienda.—No habiendo tenido efecto por falta de licitadores, la subasta anunciada para el dia de hoy de la construccion de la estantería para el archivo general de Hacienda pública en esta provincia; he señalado para segunda subasta el dia 20 de julio próximo á la una de la tarde en el despacho de este Gobierno; advirtiendo que las proposiciones se presentarán tambien en pliegos cerrados y con arreglo al de condiciones que continuará de manifesto en este mismo Gobierno y en la contaduría de Hacienda pública de esta provincia. Palma 30 de junio de 1854.—Felipe Puigdorffila.

## Boletín

COMERCIAL Y MARÍTIMO.

### NAVIGACION

#### CAPITANIA DEL PUERTO DE PALMA. EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 29.

De Argel en 4 dias laud San Cayetano, de 30 ton., pat. Sebastian Cabot, con 6 pas. y ganado.

De Ciudadela en 2 dias laud Bonachera, de 12 ton., pat. Nicolas Fornés, con un pas., queso y lana.

De Mahon en un dia javeque San Antonio, de 15 ton., pat. Rafael Ribas, con 25 pas., patatas y efectos.

Dia 30.

De Tortosa en 5 dias laud Carmen, de 15 ton., pat. Juan Alemany, con fruta.

De Tarragona en 5 dias javeque San Juan Bautista, de 47 ton., pat. Andres Barceló, con 3 pas., papel y efectos.

#### EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Dia 29.

Para Cartajena falucho guarda-costas Catalan, su comandante el teniente de navío D. Santiago Pelaez.

Para la mar pallebot guarda-costas Corzo, su comandante el teniente de navío D. Eduardo Butler.

Dia 30.

Para Denia laud San Antonio, de 10 ton., pat. Juan Porcell, en lastre.

### AVISOS

#### Ventas.

El sábado 8 del corriente se rematará en la plaza de Cort á las nueve de la noche, si la postura acomoda, el predio Son Niu, del término de la villa de Valldemosa, á tenor del albalan que obra en poder del pregonero Francisco Tomas.

En Son Serra, término de esta ciudad, hay para vender unas casas unidas con un pedazo de tierra de un corton, poco mas ó menos, poblada de almendros, higueras y viña. Dará razon Jorge Fabregas, que vive en dicho punto.

#### Alquileres.

En el establecimiento de Son Inglade, término de esta ciudad, hay un primer piso para alquilar con todas las comodidades. Dará razon Pedro José Borrás, maestro albañil, que vive en la tienda de dicha casa.

